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REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Tragedia de Monterrey y la Mala Educación en Casa

La tragedia ocurrida en el colegio de 
Monterrey nos evoca a las decenas 
de acontecimientos similares que han 
ocurrido en escuelas de los Estados 
Unidos. El modelo suicidio-homicidio 
es nuevo para nosotros en el contexto 
mexicano, de ahí la cobertura en medios 
nacionales y el “shok” de funcionarios 
públicos de alto nivel. Con los pocos 
datos que tenemos al alcance, podemos 
afirmar que el joven agresor tenía una 
disfuncionalidad en la relación con los 
miembros de su familia, concretamente 
con sus padres. Además, que el joven 
tenía antecedentes de agresividad: 
ninguna persona irrumpe en una escuela 
armada para disparar y después intenta 
quitarse la vida de la noche a la mañana, 
es decir, el comportamiento siniestro que 
demostró el adolescente de Monterrey 
en la tragedia es el conjunto de actos 
continuos de una conducta con tendencias 
a psicópatas.   Por si fuera poco, en las 
últimas horas se ha confirmado que el 
arma que utilizó el adolescente en la 
masacre era de su padre.
En este sentido, la Doctora Hilda 
Marchiori, en su estudio “El ladrón: su 
personalidad psicopática”, publicado 
en la Revista Mexicana de Prevención 
y Readaptación Social hace referencia 
a las características de un psicópata: 
“…es una persona asocial, altamente 
agresiva e impulsiva, que carece de 
sentimientos de culpa, que es incapaz 
de crear lazos duraderos de afecto con 
otros seres humanos; pueden llegar 
a crear fugazmente ligaduras, pero 
carecen de profundidad emocional; 
frecuentemente tienen manifestaciones 
agresivas, mostrando una capacidad 
afectiva seriamente dañada. Por su parte la 
Asociación Psiquiátrica Americana define 
al psicópata como “una persona cuya 
conducta es predominantemente amoral 
y antisocial, que se caracteriza por sus 
acciones impulsivas e irresponsables, 
encaminadas a satisfacer sus intereses 
inmediatos y narcisistas, sin importar las 
consecuencias sociales, sin demostrar 
culpa y ansiedad.” Por su parte el 
criminólogo mexicano Alfonso Quiroz 
Cuarón sostiene que en el caso especifico 
de psicópatas “Es el retraso afectivo 
el que hace que las nociones morales 
y las leyes no sean aceptadas por el 
psicópata. De los diferentes tipos de 

psicópatas, tendremos algunos en 
que habría predominado lo congénito; 
pero al lado de ellos, hay otros que son 
resultado del medio, en los que influye 
muy poderosamente la educación 
defectuosa y toda clase de miserias, 
pues la mala educación y la miseria 
estimulan o revelan las personalidades 
psicopáticas… de tal forma podemos 
afirmar que algunos psicópatas nacen 
y otros se hacen.”
 El especialista en salud mental Rolf 
Loeber (2001) establece algunos patrones 
de predicción:
1.Patrón de conflicto con la paternidad. 
Consiste en conductas desafiantes 
y desobedientes en la niñez; en la 
adolescencia, el individuo evita o ignora 
la autoridad con actitudes como ausencia, 
evasión o huída.
2.Patrón oculto dentro del hogar. Consiste 
en cometer faltas menores, como 
mentir o cometer pequeños robos en la 
adolescencia, cometer delitos moderados, 
como reducir mínimos daños a propiedad 
privada o robos menores a compañeros 
de escuela o tiendas departamentales. 
Estas conductas delictivas pueden ir 
creciendo hasta que el individuo se 
convierte en un ladrón.
3.Patrón explícito. Consiste en formas 
de agresión clara, como el abuso 
físico, verbal o emocional a niños más 
indefensos o sus hermanos menores; 
en la adolescencia incremento de 
conductas agresivas sin provocación. 
En la adultez, la persona puede llegar 
a cometer homicidios.  
Por su parte, Lipsey y Derzon (1998) 
demuestran que algunas prácticas 
familiares promueven comportamientos 
agresivos en los hijos. Poca claridad 
en las reglas y escasas expectativas 
para los hijos, escasa supervisión, 
carencia de acompañamiento y disciplina 
inconstante son factores que propician 
conductas delincuenciales en los hijos. 
En otro estudio realizado por Farrington 
(2000) en familias con pocas prácticas 
afectivas y de interacción, acompañadas 
de abusos físicos y poca supervisión  
(en niños de 7 a 9 de edad) fueron 
predictores importantes para inducir a 
comportamientos violentos y crueles a los 
18 años. Hasta la próxima. Conferencista 
y Terapeuta Familiar.. Consultas Celular 
311 136 89 86. 

Se impuso la comisión permanente del PAN al 
nominar candidato en Coahuila

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENtO POlítICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Tras la inconformidad del senador 
con licencia Luis Fernando Salazar, 
quien había calificado de “Traidor” 
al dirigente de Acción Nacional, 
Ricardo Anaya, por un proceso 
amañado y de apoderarse del 
partido por una agenda personal, la 
Comisión Permanente Nacional del 
blanquiazul, aprobó por unanimidad 
la candidatura del ex-diputado 
federal Guillermo Anaya, compadre 
del ex–Presidente Felipe Calderón, 
para contender por la candidatura 
a gobernador por el estado de 
Coahuila, en el proceso electoral 
del 4 de junio del 2017…..Consideró 
la Comisión que Anaya Llamas 
es el aspirante que puede ganar 
la elección en Coahuila y con 
ello lograr la alternancia en la 
entidad, reconociendo el esfuerzo 
de los cinco aspirantes al cargo, 
entre ellos Fernando Salazar, que 
de acuerdo con las mediciones 
no les daba el  t r iunfo…..En 
cuanto al otro caso en que habrá 
renovación de gobernador, el 
Estado de México, ahí el Partido 
Revolucionario Institucional ya 
lanzó la convocatoria con fecha 
18 de enero para la selección de 
su candidato o candidata por la 
gubernatura, faltando únicamente 
Nayarit, el tercer estado donde 
habrá comicios este año, en emitir 
su convocatoria…..Se anuncia 
que será la Comisión Estatal 
de Procesos Internos la que 
se encargará de llevar todo el 
proceso…..El 27 de enero los 
aspirantes deberán tener un 
pre-registro y al día siguiente la 
Comisión emitirá los pre dictámenes 
de cada aspirante registrado, 
fijándose como fecha el 5 de febrero 
para la ornada formal de registro 
de candidatura y el 6 de febrero 
se dará a conocer el dictamen 
definitivo de quien o quienes van a 
la contienda interna. La precampaña 
se llevará a cabo del 7 de febrero 
al 2 de marzo y la selección de 
candidato o candidata se tendrá 
el 3 de marzo en una convención 
de delegados….En el  mismo 
Estado de México hay corrientes 
políticas que se inconforman por la 
intención de la nueva izquierda y 
de la iniciativa galileo, del Partido 
de la Revolución Democrática 
de integrar una coalición con 
Acción Nacional, debiendo ser 
únicamente con los partidos y 

organizaciones sociales de la 
izquierda y no con la derecha….
Por otra parte, ha sido mucha 
actividad en el desempeño de su 
agenda, la realizada por la Trigésima 
Primera Legislatura del Estado, 
pudiendo citar que diputados y 
diputadas aprobaron en sesión 
pública el decreto que determina 
los factores de distribución de las 
participaciones federales a asignar 
entre los municipios del estado, 
para el ejercicio fiscal del 2017, 
con lo que se busca que cada uno 
de los 20 ayuntamientos se vean 
fortalecidos en sus haciendas 
para proporcionar a la comunidad 
mejores servic ios públ icos y 
generar un equilibrio armónico en 
la calidad de vida de los habitantes, 
fortaleciendo a aquellos que se 
ven menos favorecidos con la 
distribución directa de los ingresos 
federales…..Es de mencionarse 
también que el Presidente de la 
Comisión de Hacienda, Cuenta 
Pública y Presupuesto, diputado 
Jorge Humberto Segura López, 
recibió del Auditor Superior, Roy 
Rubio Salazar, el Programa Anual de 
Auditorías 2017…..Este programa 
de auditorías a realizarse en los 
Poderes Ejecutivo, Legislativo, 
y Judicial, los 20 municipios, así 
como en organismos autónomos, 
descentral izados estatales y 
municipales, parte de una fase 
de planeación que comprende el 
análisis de información financiera 
pat r imon ia l ,  p rogramát ica  y 
presupuestal, que permite identificar 
los sujetos a fiscalizar y el alcance 
de los trabajos que se realizarán…..
El Congreso del Estado abrió 
por primera vez las puertas a la 
participación a nivel nacional del 
Concurso de Oratoria “Juan Escutia” 
que desde hace tiempo se venía 
realizando tan solo en el ámbito 
local…..La convocatoria emitida 
por la Comisión de Educación y 
Cultura de la Trigésima Primera 
Legislatura señala que para el 
desahogo de este concurso en un 
marco de respeto y colaboración 
institucional, las legislaturas de las 
entidades federativas acreditarán 
al joven orador que los habrá 
de representar en esta primera 
edición del concurso nacional de 
oratoria, a celebrarse el miércoles 
22 de febrero próximo…..Hasta la 
próxima…Decano del Periodismo.
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Esta semana tomaré la 
decisión si acepto la 

candidatura de Movimiento 
Ciudadano: Raúl Mejía

Permisionarios del transporte 
siguen retirando unidades de 

varias rutas de la ciudad 

Por Juan Carlos 
Ceballos 

Tepic.- El aun priísta y 
aspirante a la candidatura 
para gobernador por su 
Partido, Raúl Mejía González, 
dijo estar agradecido con 
Movimiento Ciudadano, 
con  su dirigencia nacional 
y estatal, así como sus 
d iputados federa les y 
miembros distinguido de 
ese Instituto político, por 
la visita que le hicieron 
a su casa, reconociendo: 
“que Dante Delgado es mi 
amigo y les comento que 
yo he trabajado durante 
toda mi vida buscando que 

Nayarit esté mejor, ya que 
al lado de mi familia, junto 
con muchos nayaritas, he 
buscado cambiar a nuestro 
estado.
“Eso no es una ocurrencia ni 
por los tiempos electorales, 
sino que de siempre me han 
enseñado a amar a Nayarit y 
ese mismo amor por nuestro 
estado, lo he transmitido a 
mi familia, esperando que 
eso se traduzca en mejores 
beneficio para los nayaritas, 
ya que se les ha negado el 
desarrollo y el progreso”.
“Desde hace un año, 
-abundó Mejía González- 
he mencionado a lo largo y 

ancho del estado, que esta 
etapa sería crucial, ya que 
para el 2017 considero que 
lo más importante es buscar 
el desarrollo y buscar mejora 
en la economía familiar y 
esto solo se podrá lograr 
si vivimos en unidad, por lo 
que no debe haber fractura 
ni entre nayaritas ni en 
las familias; por lo que la 
polí t ica debe servirnos 
para luchar por el fomento 
al  desarrol lo” .  Agregó: 
“recibí con beneplácito a 
mi amigo Dante Delgado 
y a sus acompañantes y 
el ofrecimiento que me ha 
hecho y me haya permitido 

el dirigente transportista 
Luis Fernando Rodríguez 
Rodríguez.
Al respecto el dirigente 
detalló, que ellos no tienen 
previsto realizar paros, ni 
plantones, ni marchas de 
protesta, por que está visto 
que con estas acciones que 
se han llevado a cabo en 
otros estados del país no 
se ha logrado nada, por 
lo que ellos no caerán en 
este tipo de acciones, es 
por eso que  lo que harán 
será disminuir el número 
de camiones por ruta para 
tratar de mantenerse, por 
que de otra forma no se 
puede seguir trabajando.

Debido a este problema 
explicó el entrevistado, que 
muchas unidades han sido 
retiradas del servicio por 
sus propietarios, tal vez 
asegura, que un diez por 
ciento de las unidades que 
ofrecen el servicio urbano 
han sido retiradas y unos 
permisionarios lo hacen por 
que ya no tienen dinero para 
cubrir el incremento en los 
costos del mantenimiento y 
otros simplemente por que 
ya no les conviene.
Con relación al servicio 
de taxis, explica que no 
hay mucho problema por 
que el servicio lo paga el 
usuario que lleva urgencia 

y paga la cantidad que le 
dice el taxista, es por eso 
que se ven incrementados 
los precios de los cortes, 
por la misma situación de 
alza en los combustibles y 
en consecuencia el precio 
del servicio aumenta.
 Para f ina l izar  añade, 
que la solución es que 
el  gobernador autor ice 
una nueva tarifa, que les 
ayude a solventar  ese 
aumento que les está dando 
PEMEX, ya que los afectados 
son propietarios de unas 
700 unidades del servicio 
urbano, que están pagando 
más de 600 pesos diarios 
por el incremento al diesel.

Tras mencionar que el Partido Revolucionario Institucional en el 
que ha militado no le ha dicho que será o no será candidato, habrá 

de consultar con sus familiares y amigos para saber si como lo 
había señalado hace tiempo, estará en las boletas electorales.

un espacio para meditar 
si acepto la candidatura y 
me diga que está en mis 
manos decidir si acepto la 
candidatura para encabezar 
los esfuerzos de los nayaritas, 
lo celebro y solo pido la 
oportunidad de responder 
el próximo viernes. Esto 
porque necesito platicarlo 
muy bien con mi familia, 
con mis amigos en todos 
los municipios, ya que me 
han estado apoyando en la 
estrategia de la Asociación 
Civil ‘Yo Amo a Nayarit’, 
donde estamos incorporados 
muchos nayar i tas que 
queremos cambien las cosas 

y que la población tenga 
mejores niveles de vida con 
un gobierno honesto, que 
de resultados y eficaz, pero 
además que esté cercano 
a la población, pero no 
en las fiestas, sino en sus 
problemas para encontrar 
soluciones. A más tardar, 
el fin de semana tendré una 
respuesta, pero no quiero 
que sea solo de mi persona, 
por eso quiero platicarlo 
con muchas personas que 
piensan como yo y que 
quieren también que los 
nayaritas vivan mejor y que 
tengamos un estado con un 
desarrollo y progreso real”.

Por Edmundo Virgen
El  inc remento  en  los 
costos de los combustibles 
es tá  ob l i gando  a  l os 
permisionarios del transporte 
del servicio urbano del 
municipio de Tepic a sacar 
camiones en varias colonias 

y rutas de la ciudad y las 
cosas así permanecerán 
hasta que las autoridades 
estatales autoricen una 
nueva tarifa por que la actual 
les resulta incosteable, toda 
vez que están trabajando 
con pérdidas, así lo declaró 
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Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- De acuerdo a lo que 
ordena la Ley de Disciplina 
Financiera, el ayuntamiento de 
Tepic podrá de hacer varias cosas 
pero es seguro que pagará una 
deuda de corto plazo, a más tardar 
en el mes de mayo, por más de 
300 millones de pesos, además 
de que deberá poner al corriente 
los pagos que corresponden a 
esta administración municipal 
de la deuda que dejó como 
herencia la administración 
anterior, por lo que se harán 
muchas cuestiones positivas 
para mejorar las condiciones 
de cómo se recibió.
Así lo señaló  por el secretario 
Municipal con licencia, Rodrigo 
González Barrios, añadiendo que 
antes de terminar este gobierno 
municipal, se pagarán algunas 
prestaciones que se dejaron de 
pagar anteriormente, “así como 
lo necesario para combustibles 
y refacciones de vehículos que 
prestan servicio de recolección 
de basura, alumbrado público, 
la policía municipal y del SIAPA, 
por lo que con ello considero 
que no se podrán hacer muchas 
cosas más”.
Lo anterior, explicó, porque si se 
hacen obras y se quiere dejar 
la “casa limpia”, es preferible la 
segunda opción, ya que la deuda 
y el pago al corriente de lo que 
se utiliza en la flotilla vehicular, 
se invertirán muchos recursos 
porque en asuntos financieros, 
este ayuntamiento saldrá muy 
bien y sin el problema que dejó 

la anterior administración, por lo 
que la gente desde este momento 
ya está haciendo comparaciones 
y no les queda la menor duda 
que somos mejores.
Señaló que hay enormes 
pos ib i l idades  de  segu i r 
avanzando en lo que resta de 
este trienio porque se tienen 
calificaciones de estables y 
positivas, “hasta el momento se 
están valorando obra pública, la 
cultura, la apertura de buscar una 
ciudad amigable y sustentable, 
ya que en la avenida Allende 
y la salida a Bellavista están 
incluidas estas asignaciones”.
Reconoció que toda la obra 
que se dejará al municipio y los 
servicios que se están otorgando 
al pueblo de Tepic, se hicieron 
con recursos públicos y tocando 
puertas con los legisladores 
federales, ya que no se solicitó 
ningún crédito, así que sin deuda 
pública se está trabajando y al 
mismo tiempo se está pagando 
lo que el anterior gobierno 
municipal dejó pendiente.
González Barrios dijo que con 
los trabajadores se está pagando 
todo al corriente, “incluso se 
están pagando alrededor de 
7 millones de pesos de lo 
que no pagó el ayuntamiento 
anterior, esperando que todos 
los vehículos se queden para la 
próxima administración municipal 
en buen estado y no dejar la 
chatarra que nos dejaron a 
nosotros”. 
En lo referente a la aspiración 
personal, dijo que primero aspira 

a que se concrete legalmente 
la alianza de oposición que 
se está conformando y que si 
bien es cierto ya los consejos 
Políticos Estatales del PAN y del 
PRD han aprobado un Frente 
Amplio Opositor, será hasta el 
7 de febrero cuando se conozca 
si efectivamente van a ir todos 
los partidos políticos diferentes 
al PRI en una coalición para la 
elección local.
Finalmente manifestó que en esta 
elección buscará la candidatura 
del PRD para la presidencia 
municipal de Tepic, ya que 
“estoy trabajando para la que 
se determine al interior de la 
alianza si se da y para la opinión 
de la gente en caso de ir solos, 
pero la gente quiere que se 
concrete una alianza para llegar 
a gobernar Nayarit, Tepic, la 
mayoría de los ayuntamientos y 
con una mayoría en el Congreso 
del Estado”.

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.-“En lo correspondiente  
a la zafra cañera 2017, decirte 
que hasta el momento vamos 
muy bien por lo que llevamos un 
promedio de 340 mil toneladas 
de caña procesada en lo que se 
lleva de los días trabajados, y 
con ello manteniendo un buen 
nivel en nuestra molienda”, 
así lo manifestó en entrevista, 
el líder cañero del ingenio 
el molino de puga, Olegario 
Gutiérrez Bañuelos.
Indicó el entrevistado que, de 
las cañas quedadas de la zafra 
pasada, existe un déficit en 
lo estimado que se pretendía 
moler debido a que las parcelas 
están dando menos cañas de 
las que nosotros teníamos 
contempladas y el déficit esa 
rededor de 12 mil toneladas 
en los cortes terminados hacia 
abajo, por lo que prevemos que 
pudiésemos tener un millón 
quinientas mil toneladas, al 
final de la zafra.
“Asimismo, por las lluvias 
atípicas que esperamos en 
el mes de marzo, esperamos 

que para los cañeros será 
muy bueno que caigan 
estas precipitaciones, para 
que tengamos una mejor 
molienda, ya que con ello, 
nuestra producción será más 
buena, y ojala que el pronóstico 
del tiempo nos favorezca con 
esos días que va a llover donde 
nuestra rama de producción sea 
beneficiada y nos vaya bien a 
todos los cañeros productores”.
Finalmente agregó el líder 
cañero cenecista, que respecto 
al alza del precio de la gasolina, 
a todo mundo perjudicó, pero 
sobre todo a los fleteros cañeros 
por lo que en ese sentido se 
fueron a 3 días de paro, y por 
ello se tuvo una negociación 
con ellos y se les pudo acordar 
un aumento 10%  a su flete 
dependiendo a las tarifas de 
cada uno a sus ejidos de origen, 
y de esa manera se pudo 
demostrar con números ese 
10%, les cubríamos el gasto 
del excedente al precio del 
Diesel y todavía les quedó un 
poco de remesa a su favor, en 
el tema del alza de la gasolina. 
Concluyó 

Cañeros estiman una 
buena producción de 
toneladas de caña en 

esta zafra 2017: Morado

Reinstalan Consejo de Desarrollo Social 2017 de El Nayar

Con o sin alianza estoy 
preparado para buscar la 

candidatura de la alcaldía 
de Tepic: Rodrigo González 
*El ayuntamiento dejará libre de deuda pública, no pedimos créditos y con los 

trabajadores se han pagado alrededor de 7 millones de pesos de la deuda que el 
anterior gobierno municipal nos heredó. A más tardar en mayor se pagará toda 

la deuda de corto plazo. 

Del ingenio el Molino de Puga

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-El día de ayer jueves en las 
oficinas administrativas de enlace del 
H. XXV Ayuntamiento de El Nayar, 
instaladas en la capital del estado, 
el alcalde, Octavio López de la Cruz 
presidió en reunión de cabildo para la 
Reinstalación del Consejo de Desarrollo 
Social Ejercicio 2017 de la zona sur 
de este municipio en coordinación con 
Copladenay entre otras autoridades 

que asistieron y que formaron parte 
del presídium.
Cabe mencionar, que en esta sesión 
también estuvo presente como pieza 
fundamental de esta estructura de 
gobierno municipal, el t i tular del 
Coplademun, Oswaldo  Ulises Estrada 
Delgado, mismo que coordinó los 
trabajos de la reinstalación de dicho 
consejo, asimismo se contó con 
los concejales de los pueblos que 

comprenden la zona sur del municipio 
indígena de El Nayar.
En esta sustanciosa reunión de Cabildo, 
el Presidente Municipal, Octavio López 
de la Cruz, manifestó que en este año 
y lo que resta de la administración,  
ejercerán el paquete de obra pública 
y social emanado de la reinstalación 
del consejo municipal, toda vez que 
para lograrlo se cuenta dijo, con el 
firme respaldo del Presidente Enrique 

Peña Nieto y del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, como pilares 
fundamentales del desarrollo del 
municipio indígena de El Nayar.
Al término de esta importante reunión 
el alcalde Octavio López de la Cruz, 
atendió en audiencia a los indígenas 
ahí presentes que solicitaron gestiones 
a sus demandas correspondientes y 
que positivamente fueron atendidas, 
por el mandatario municipal.       
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Hay dinero para contratar 
profesionales de la salud; 

pero nadie quiere ir a la 
sierra: Benigno Ramírez 

Águeda pide más dinero 
a los alcaldes y si no les 
tomará las instalaciones 

Por Juan Carlos 
Ceballos  

Tep ic .  Nayar i t  -  Por 
instrucciones del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el Secretario de Salud, 
Pavel Plata Jarero está 
llevando a cabo un Plan de 
Infraestructura de Salud en 
el Nayar en los 8 Centros 
de Salud que se están 
abasteciendo como nuevas 
aperturas y complementando 
con medicinas, además de 
personal calificado suficiente, 
porque no hacen falta 
recursos para contratar a 
los profesionales, sino que 
no hay quien se quiera ir a 
trabajar a la sierra.
Así lo  informó  el diputado 
presidente de la Comisión 
de Salud en el Congreso del 
Estado, Benigno Ramírez 
Espinoza, añadiendo que 
el Hospital Mixto de Jesús 
María está programado para 
hacerle una ampliación y se 
aportará la plantilla laboral 
que tanto esperaba la gente 
de la región.
Ante esta situación, dijo el 
legislador local, se contratarán 
ginecólogos, pediatras y 
anestesiólogos, ya que este 
personal no estaba completo.
Por tal motivo, abundó, 
“cuando se recibían un 
paciente con una urgencia 
médica, tenía que trasladarse 
vía aérea o terrestre a Tepic, 
como es el problema de los 
embarazos de alto riesgo 
y por supuesto embarazos 
en adolescentes, lo cual es 
indispensable atenderse en 
la región, por lo que estamos 
felicitando al Gobernador 
Roberto Sandoval, ya que 
hizo una acertada inversión 
en el problema de Salud”.

También comentó que en 
el caso del Hospital de 
Santiago Ixcuintla, ya se está 
viendo la construcción de la 
segunda parte, lo cual vendrá 
a beneficiar porque hay un 
alto flujo de consultas y en 
cirugías, por lo que las 12 
camas más que se pondrán 
en operación, con las que 
se incrementará el número 
a 34 camas censables.
Señaló que la inversión para 
esta ampliación podría llegar 
hasta los 6 millones de pesos, 
aunque reconoció que para 
este tipo de infraestructura 
participa el gobierno federal 
vía la SEDESOL, “con el fin de 
tener hospitales en perfectas 
condiciones para atender 
la demanda ciudadana en 
cuanto a la Salud se refiere 
y será un recurso cien por 
ciento local, aportado por 
el gobierno del estado que 
encabeza Roberto Sandoval”.
Respecto a la falta de 
ambulancias en la zona 
serrana y ahora con el 
incremento a la gasolina 
puede suspenderse cualquier 
trámite para conseguir este 
tipo de transporte para 
pacientes, el diputado local 
dijo que hay una planeación 
estratégica para este tema 

pero además, “se están 
tratando en un 40 por ciento 
a enfermos que se presentan 
a solicitar consultas, de 
Durango y se atienden en 
el Hospital de Jesús María”.
Explicó que hay estrategias 
que se están analizando y una 
de ellas es que se compren 
ambulancias que consuman 
diésel para evitar gastos 
fuertes con gasolina, y lo 
importante es que se espera 
darle atención de calidad y 
calidez a la gente con una 
reingeniería financiera y de 
infraestructura que se realiza 
en diferentes municipios.
Finalmente remarcó que, “en 
los ocho centros de salud que 
rehabilitó el ayuntamiento 
de el Nayar, el gobierno 
del estado aportó los ocho 
médicos que se necesitaban, 
pero aun cuando no todos los 
hospitales están completos 
en su personal profesionista; 
pero eso se debe a que cada 
día la demanda de atención 
médica es mayor y aun cuando 
hay intención de contratar 
a lo que hace falta, no hay 
profesionales de la salud 
que quieran ir a trabajar a 
la zona serrana, pese a que 
hay suficientes recursos para 
esas contrataciones”.

Se están rehabilitando 8 centros de salud y dos hospitales, uno es el de Jesús 
María y el otro es el de Santiago Ixcuintla, además de que se contará con un 
abasto suficiente de medicamentos, aunque nunca habrá el 100 por ciento.

Por Rafael González 
Castillo 

A los empleados de aseo 
público se les dif iculta 
eficientar la recolección de 
la basura en la capital del 
estado porque les faltan 
camiones. Los deshechos de 
las 200 colonias de la  ciudad   
se deben recoger en por lo 
menos 32 unidades. Pero 
nada más se tiene asignado al 
departamento  el 50 por  ciento 
porque el resto se encuentra  
en el taller. La dificultad fue 
analizada al mediodía de este  
jueves en el Ayuntamiento 
por la representante de 
los burócratas del estado, 
Águeda Galicia Jiménez y el 
presidente municipal  de Tepic, 
David Guerrero Castellón.  El 
alcalde en la reunión  ofreció 
que pronto  se pondrán a  
funcionar los camiones que 
están descompuestos.
La señora antes de iniciar la 
reunión manifestó a algunos 
medios de comunicación que 
le pedirían a David que ya 
se fije la fecha en que se les 
podría pagar la segunda parte 
del aguinaldo  porque ellos 
tienen el ofrecimiento de que 
se les entregará  después 
del  23 del presente. Por la 
prestación a los basificados 
se les adeuda poco más de 
50 millones de pesos.
Águeda en la charla con los 
medios de comunicación  
dijo que ya  denunciaron por 
peculado ante la Procuraduría 
General de la República 
a Guerrero Castellón  y al 
alcalde de San Blas, Hilario 

Ramírez “El Layín”. A ambos 
presidentes se les acusa  
de robarse parte de los 
descuentos  que les hacen a 
los basificados para el  fondo 
de ahorro.
Galicia Jiménez, dice que 
en el  Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios  se 
revisan algunas listas de 
presuntos aviadores que en 
los próximos días se darán 
a conocer y pidió  que  la 
Contraloría Municipal haga 
las investigaciones necesarias 
para detectar  a quienes 
cobran sin trabajar.
La titular del SUTSEM en otra 
parte de la entrevista afirmó 
que todos los Ayuntamientos 
de la entidad y el gobierno 
estatal les deben mucho 
dinero a sus representados 
por diferentes conceptos  y 
que nada más Tepic y San 
Blas son los más rezagados.
La representante de los 
basificados señala que los 
integrantes del Sindicato  
hacen los preparativos para 
que en breve emplacen a 
huelga a los alcaldes, al 
gobierno del estado con el 
fin de actualizar su convenio 
laboral y les entreguen el 
incremento salarial más los 
intereses  del  2012 a la fecha.
Al finalizar la entrevista 
Águeda manifestó que sus 
representados esperan  
que en breve les entreguen 
el raquítico aumento que  
otorgaron a los sueldos  la 
comisión nacional de salarios 
mínimos. 
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Te p i c ,  N a y a r i t . -  E l 
Ayuntamiento de Tepic 
continúa cambiando a la 
capital nayarita, en esta 
ocasión la colonia San José 
fue la beneficiada con una 
obra integral en una de sus 
principales arterias, la calle 
Basilio Badillo.
Acompañado de familias 
de la colonia San José, su 
esposa Diana Sandoval y 
autoridades municipales, 
el alcalde capitalino David 
Guerrero, realizó el corte 
de l istón para declarar 
oficialmente inaugurada la 
obra.
“La colonia San José es 

una de las que han recibido 
muchos benef ic ios en 
esta administración, tiene 
pavimentada prácticamente 
toda su calle Basilio Badillo, 
pero además son obras 
integrales, que tienen nuevo 
drenaje, nuevo sistema 
de agua potable, nuevo 
alumbrado, banquetas y 
concreto hidráulico; esto 
le da mayor plusvalía a las 
viviendas; en lo que va de la 
administración se ha invertido 
más de 12 millones y medio de 
pesos en esta zona”, subrayó 
el presidente municipal.
Por su parte, Javier Carrillo 
Arechiga, vecino de la zona, 

destacó: “Estamos muy 
contentos porque teníamos 
con el pavimento anterior más 
de 40 años que lo hicieron, 
y hasta ahora nos hicieron 
justicia, además de que nadie 
de los vecinos pusimos un 
peso para la realización de 
esta obra, todo fue gratuito, 
gracias al presidente David 
Guerrero por la continuidad 
que le está dando a este 
proyecto de la capital del 
Cambio”. 
Con una inversión de más 
de 220 millones de pesos, 
el Gobierno del Cambio ha 
realizado más de 50 calles y 
avenidas, donde los vecinos 
no han puesto ni un centavo.
Asimismo, el alcalde anunció 
que se levanta bandera blanca 
en el tema de alumbrado 
público en las colonias: San 
José, Magisterial y Mololoa, ya 
que el programa “El Cambio 
se Prende” ha llegado al cien 
por ciento en la zona.
“ D e b e m o s  t e n e r  l a 
responsabilidad para poder 
ir rescatando a Tepic, tenemos 
que tener una capital digna, 
para el turismo y para nuestras 
familias y sobre todo para 
vivir mejor, y es en lo que 
estamos empeñados”, finalizó 
David Guerrero.

Gobierno del Cambio 
inaugura obra integral 
en la colonia San José

Por Rafael González 
Castillo 

Con maquinaria  pesada  se 
levanta parte del pavimento 
hidráulico que fue colocado 
en el bulevar de Santiago 
Ixcuintla. La obra se inauguró 
hace menos de cincuenta 
días y por  el tránsito de 

los vehículos  el asfalto  
se reventó. En la obra se 
invirtieron 31 millones de 
pesos.
Por el problema ya fueron 
levantadas  infinidad  de 
lozas.
 La dificultad es desconocida  
por la  alcaldesa del lugar 

Fátima del Sol  Gómez 
Montero porque  dice que 
no le han entregado la obra.
 
Las familias de Santiago 
que todos los días circulan 
por el bulevar dicen que los 
ingenieros que corrigen las 
fallas les dieron a  conocer  

que el pavimento se dañó 
porque no lo dejaron secar 
porque la gente  les exigió 
que entregaran pronto la obra.
Con base a la información de 
los afectados la pavimentación 
del bulevar tuvo una duración 
de casi un año y  su extensión 
es inferior al kilómetro.   

-Se invierte poco más de 2 millones y medio de pesos
-La obra cuenta con nuevas redes de agua potable y 

drenaje



7Viernes 20 
de Enero de 2017

El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda entregó 
equipos para la tecnificación 
del riego a productores 
de sandía y maíz de las 
comunidades de San Vicente, 
San Juan de Abajo, Valle de 

Banderas y San José del 
Valle, municipio de Bahía 
de Banderas, en los que se 
invirtieron aproximadamente 
5 millones 400 mil pesos, 
sin deuda pública para el 
estado. 

En el acto, desarrollado 
en la comunidad de San 
Juan de Abajo, Sandoval 
Castañeda ra t i f i có  su 
cariño a los productores 
nayaritas y la importancia 
de la modernización en la 
producción de cultivos en la 
entidad para posicionarse no 
sólo en mercados nacionales 
sino internacionales; por 
ello, señaló que gestionar 
recursos para la tecnificación 
del campo es una de sus 
prioridades. 
"Hoy venimos a entregar un 
apoyo que no existía, de esos 
apoyos que nos gustan, de 
esos apoyos que vienen a 
transformar y a hacer producir 
nuestro gran campo; hoy 
entregamos apoyos, en pocas 

Entrega Gobernador más 
apoyos para el campo

palabras, de 200 mil, 300 
mil, 150 mil pesos para los 
productores, que le pusieron 
su peso también. La gente 
cada día sabe que en Bahía 
de Banderas se vive en paz, 
que en Bahía de Banderas hay 
empleo, hay justicia social, 
hay gobiernos que trabajan a 
diario para transformar, para 
unir y cumplirles con hechos, 
porque hechos son amores", 
dijo Roberto Sandoval. 
Por su parte, Javier López 
Barba, beneficiario de San 
Juan de Abajo, agradeció 
el apoyo que ha otorgado 

el Gobernador al sector 
agropecuario para elevar 
no sólo la producción sino la 
calidad de los cultivos que se 
dan en Nayarit: "Gobernador, 
agradecerte sinceramente 
este apoyo que nos estás 
dando en este día, porque 
sinceramente lo estábamos 
requiriendo. La producción 
hoy exige que seamos más 
competitivos, y sin este 

recurso prác t icamente 
quedamos desarmados", dijo.
"Con este recurso que nos 
das, prácticamente nos 
estás dando un fusil para 
elevar nuestra competitividad 
en el nivel internacional y 
nacional. Gracias en nombre 
de todos mis compañeros, 
quiera Dios que siempre 
sigas apoyando como te 
has propuesto tú desde el 
inicio de tu gubernatura, a 
elevar la competitividad en 
el ámbito agrícola; gracias 
señor Gobernador", añadió. 
En la entrega de apoyos, 

acompañaron al Gobernador 
el presidente municipal de 
Bahía de Banderas, José 
Gómez Pérez; los diputados 
Héctor Santana y Álvaro Peña; 
el delegado de la SAGARPA, 
Sergio Mendoza Guzmán; 
el titular de la SEDERMA, 
Juan Manuel Rocha Piedra; 
comisariados ejidales y 
productores beneficiados 
en general. 

URES  # 148 SUR COL. CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet

TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

TELS.LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: 2 13 46 11
2 13 63 98

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO
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FUE EXtRADItADO A 
EStADOS UNIDOS El 

CHAPO GUZMÁN
- - - - - - -

Se cree se debió esperar
para así estar bien seguros
y mandárselo allá
cuando esté construido el muro
y él lo pueda derribar

E P I G R A M A
Por: Igibato

"Lo que dices de mi 
c u m p l e a ñ o s  y o  l o 
festejo para el pueblo, 
cuántas gentes festeja su 
cumpleaños con artistas 
más caros en lo privado 
y en lo particular y a 
ellos no los critican, ¿Por 
qué tiene que ser nomás 
Layín?"
A n t e  d e c e n a s 
d e  p e r i o d i s t a s  y 
comunicadores de la 
capital nayarita, Hilario 
Ramí rez  Vi l l anueva , 
Presidente Municipal de 
San Blas, en conferencia de 
prensa, aclaró uno de los 
temas más controversiales 
entre la ciudadanía: La 
procedencia del dinero 

para los festejos de su 
cumpleaños. 
"El Amigo Layin"  mencionó 
que ha logrado construir 
junto con su hermano una 
cadena de veintitantos 
r e s t a u r a n t e s  e n  e l 
extranjero, donde dan 
empleo a más de 500 
personas, exporta más 
de 60 mil toneladas de 
mando generando más 
de 400  empleos directos 
y que gracias a eso 
ha podido festejarse su 
cumpleaños con todo el 
pueblo, siendo motivo de 
críticas porque nadie lo 
hace como él.
"ahorita nosotros tenemos 
400 y tantas gentes que 

trabajan en la empresa la capital del 
mango Y no nomás les pagamos lo 
que trabajan le regalamos la comida 
y eso cuesta, díganme donde regalan 
la comida, el sueldo va limpiecito a 
los trabajadores ¿porque? hay un 
dirigente y se llama Layín y yo le 
digo a la gente regálenle la comida, 
lo que dices de mi cumpleaños yo 
lo festejo para el pueblo, cuantas 
gentes festeja su cumpleaños con 
artistas más caros en lo privado 
y en lo particular y a ellos no los 
critican, ¿Por qué tiene que ser 
nomás Layín? enfatizó el Edil. 
Para finalizar con el tema, el Alcalde 
hizo un llamado a que antes de 
que sea señalado por sus fiestas y 
apoyos que da a la gente, comparen 
a los políticos que nos gobiernan 
con las acciones que él realiza. 
"Ustedes chequen si Layín trae 
buenos carros, ustedes chequen si 
Layin trae guaruras, yo no necesito 
eso compañeros en  vez de traer 
carro de millón de pesos, residencias 
de 4 o 5 millones de pesos y los 
bancos artos de millones de pesos, 
me gusta aportarle al pueblo". 
Finalizó Ramírez Villanueva. 

Las fiestas las pago con lo 
que gano trabajando: Layín

Promueve Gobierno deporte en educación básica 
En representac ión del 
G o b e r n a d o r  R o b e r t o 
Sandoval Castañeda, el 
Secretario de Educación 
Públ ica,  David Agui lar 
Estrada, asistió al acto de 
entrega de equipos para 
motivar la movilidad física de 
alumnos de preescolar, así 
como de primero y segundo 
grado de primaria en escuelas 
del estado.
En la cancha de usos múltiples 
del Parque la Loma, el director 
del Instituto Nayarita de 

Cultura Física y Deporte, 
Ariel Lugo Corrales, entregó 
los paquetes, mismos que, 
dijo, son un apoyo gestionado 
ante la Comisión Nacional 
del Deporte, con la finalidad 
de motivar a los maestros 
de educación física a que 
realicen con creatividad 
actividades  entre los niños.
Invitó a los maestros a 
dignificar esta actividad y que 
la comunidad entienda “que 
ya no somos los maestros 
que solo aventamos el balón, 

y que ahora nos hemos 
encargado y preocupado 
por profesionalizarnos; creo 
que estos kits nos ayudarán 
para llevar a esos estadios 
de desarrollo a los alumnos”, 
indicó. 
En el acto, alumnos de 
diferentes escuelas hicieron 
una demostración de lo que 
se puede realizar con la 
cuerda, los aros, pelotas 
de gel, el papalote y otros 
instrumentos que contienen 
los paquetes entregados.
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LERMA MERCADO LE APUESTA AL  DEPORTE
X A L I S C O ,  N AY. -  E n 
Xalisco las autoridades 
municipales le apuestan al 
deporte y a la recreación, 
para formar generaciones 
de niñas y niños sanos 
apegados al estudio y a 
la familia.
Así lo expresó el presidente 
municipal José Luis Lerma 
Mercado, al reiterar la 
importancia de mantener 
a la niñez  y a la juventud 
alejados de los ambientes 
de violencia.
“En Xalisco nos ocupamos 
del sano desarrollo de la 
juventud; reiteramos la 
gran apuesta que está 
a d m i n i s t r a c i ó n  t i e n e 
hacia el deporte con la 

A s í  r e v e l ó  q u e  e l 
Ayuntamiento de Xalisco 
ha logrado una inversión 
h is tó r i ca  en  canchas 
y  parques recreativos 
además de centros de 
Desarrollo Comunitario, 
“fomentándose los valores, 
principios y la convivencia 
f am i l i a r,  po r  l o  que 
seguiremos trabajando 
intensamente dado que en 
Xalisco el cambio se ve”.

construcción de nuevos 
espacios dedicados a 
ello”, comentó.

En Sesión Pública Ordinaria 

Establecen diputados límites de montos de 
licitación pública para los Ayuntamientos

en las Excepciones a los 
Procedimientos de Licitación 
Pública durante el ejercicio 
Fiscal 2017.
El procedimiento de licitación 
pública para la adquisición 
de bienes y serv ic ios 
es benéfico para los 20 
ayuntamientos ya que se 
rigen bajo los principios de 
honradez, eficacia, eficiencia 
y transparencia, permitiendo 
a los municipios los mejores 
escenarios económicos y de 
desarrollo.
Las venta jas de este 
procedimiento son que 
c a d a  a d m i n i s t r a c i ó n 
municipal puede obtener 
las mejores condiciones en 
cuanto a precio, calidad, 
financiamiento, oportunidad 

y demás características 
favorables, además de que 
con este procedimiento se 
fomenta la competencia entre 
los industriales o empresarios 
que están en condiciones de 
contratar con la administración 
pública, ya sea vendiendo 
bienes, servicios o ejecutando 
para ella obras públicas.
Con el fin de preservar 
e l  in terés públ ico,  se 
especifica que cuando las 
condiciones no sean idóneas 
para desahogar todo un 
procedimiento de licitación, 
las leyes establecerán las 
bases, procedimientos, reglas, 
requisitos y demás elementos 
que permitan buscar medios 
alternos que aseguren a 
los municipios los mejores 

•La licitación permite 
un mejor sistema 

de control que 
protege los recursos 

públicos.
escenarios económicos y de 
desarrollo, por esta razón se 
pueden exceptuar ciertos 
procedimientos en materia 
de licitación pública.
En este dictamen aprobado 
por los legisladores nayaritas 
queda de manifiesto que al 
ejercer los recursos públicos 
deben prevalecer los principios 
de economía, ef icacia, 
eficiencia, imparcialidad y 
honradez para continuar 
fortaleciendo la confianza que 
los ciudadanos depositan en 
las autoridades que eligen 
de forma democrática. 
Es de esta manera que los 
integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura participan 
y contribuyen para que el 
ejercicio de los recursos 
públicos se realice de manera 
clara y adecuada.

Tepic.- La licitación es un 
procedimiento formal y 
competitivo de adquisiciones, 
mediante el cual se solicitan, 
reciben y evalúan ofrecimientos 
para la adquisición de bienes, 
obras o servicios, por ello 
en Sesión Pública Ordinaria 

llevada a cabo el pasado 
jueves 15 de diciembre 
del 2016, las diputadas y 
diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura aprobaron 
el decreto que determina los 
montos a los cuales deberán 
sujetarse los ayuntamientos 

•En Xalisco, intenso trabajo y obras para la formación de la niñez y la juventud
•La meta: inculcar valores y principios a las nuevas generaciones
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Extradición de Guzmán 
Loera no es por Trump, 

asegura PGR
Extradición de Joaquín 

Guzmán, muestra de 
disposición a ampliar 
lazos de cooperación 

con EU:  Enrique Ochoa

Ciudad de México.  El 
subprocurador jurídico y 
de asuntos internacionales 
Arturo Elías Beltrán, aseguró 
que no se aceleró ninguna 
decisión del poder judicial 
ni tampoco la extradición de 
Joaquín El Chapo Guzmán 
Loera está relacionada con la 
toma de posesión de Donad 
Trump como presidente de 
Estados Unidos.
Durante una conferencia 
de prensa realizada en 
la sede de la PGR en la 
Ciudad de México y que 
fue encabezada por el 
procurador Raúl Cervantes 
Andrade se dio a conocer 
que Joaquín Guzmán Loera 
será retornado a México 
una vez que cumpla sus 
sentencias en Estados 
Unidos, para que enfrente 
diez procesos penales que 

en este momento quedaron 
pendientes por su extradición 
a territorio estadunidense.
Elías Beltrán señaló que no 
hubo ninguna cuestión que 
acelerara la resoluciones 
judiciales con base en 
las cuales se concedió la 
extradición del líder del 
cártel de Sinaloa para que 
sea juzgado por cortes 
en los estados de Texas 
y California. Explicó que 
como parte interesada en 
el juicio de extradición, el 
Ministerio Público federal 
concedió desde el viernes 
pasado que el quinto tribual 
colegiado en materia penal 
con sede en la Ciudad de 
México analizaría los juicios 
de amparo solicitados por 
Guzmán Loera y que en 
cumplimiento a los tratados 
internacionales y el tratado 

de extradición entre México y 
Estados Unidos se procedió 
de inmediato al traslado.
Señaló que este análisis 
y resolución del tribunal 
co leg iado se d io  con 
independencia de la solicitud 
de atracción que había 
planteado la defensa de El 
Chapo Guzmán para que la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación atrajera el caso de 
los juicios de amparo, y en 
la primera sala del máximo 
tribunal se determinó que 
no había elementos para 
que se atrajera el análisis 
de estos expedientes.
El funcionario menciono que 
en México Guzmán Loera 
tiene aún diez procesos 
penales por enfrentar, por 
delitos como delincuencia 
organizada, contra la salud 
y lavado de dinero.

*Reconoce el líder nacional del PRI la decisión 
jurídica de negar el amparo al narcotraficante, quien 

fue extraditado a Estados Unidos
*Reitera que será a través del diálogo y la 

negociación como nuestra nación fortalecerá su 
relación bilateral con nuestros vecinos del norte

*Sostiene que la extradición fue un acto apegado a 
las normas constitucionales de nuestro país y a los 

protocolos internacionales en la materia

El presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, 
Enrique Ochoa Reza, afirmó 
que con la extradición de 
Joaquín Guzmán Loera a 
Estados Unidos, México 
muestra su disposición 
a ampliar los lazos de 
cooperación con esa nación.
Al reafirmar el compromiso 
del PRI con la legalidad, 
reconoció la decisión del 
Quinto Tribunal Colegiado 
en Materia Penal de la 
Ciudad de México, que 
determinó negar el amparo 
a Guzmán Loera para evitar 
ser extraditado.
“Esta acción es una clara 
muestra de cooperación 
por parte del Gobierno de 
México. Será a través del 
diálogo y la negociación como 
nuestra nación fortalecerá 
su relación bilateral con 

nuestros vecinos del norte, 
en beneficio de ambos países 
y de sus habitantes.
“Tenemos que destacar que 
los acuerdos de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores 
por los cuales se concedió 
la extradición de Guzmán 
Loera, cumplieron con las 
normas constitucionales y 
las disposiciones legales 
vigentes”, puntualizó.
Ochoa Reza también resaltó 
que el procedimiento jurídico 
instaurado a Guzmán Loera 
se llevó a cabo por las 
autor idades de just ic ia 
mexicanas con pleno respeto 
a sus derechos humanos.
“La extradición de Joaquín 
Guzmán Loera es un acto 
de Ley apegado a las 
normas constitucionales 
de nuestro país y a los 
protocolos internacionales 
en la materia”, aseguró.
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Instalación del Sistema de 
Cultura Física y Deporte 

uestiónC
Marco Vinicio Jaime

El combate a la corrupción por ley...

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-El día de ayer se llevó a cabo 
la Instalación del Sistema de Cultura 
Física y Deporte 2017, a donde el 
titular de la Secretaría de Planeación 
y Desarrollo en la entidad, Roy Gómez 
Olguín, llevó la representación del 
mandatario estatal, Roberto Sandoval 
Castañeda, ante la presencia del 
Director del INCUFID, Ariel Lugo 
Corrales, así como de representantes 
de las distintas ramas deportivas 
del estado, evento realizado en las 
instalaciones de esta dependencia 
deportiva. 
Cabe mencionar, que la ceremonia 
de inauguración, fue realizada por 
el Secretario de la SEPLADE, Roy 
Gómez Olguín, quien a nombre 
del Gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda, convocó a todos los 
deportistas a participar con gran 
entusiasmo y espíritu en sus diversas 
disciplinas deportivas en los próximos 
eventos que habrán de realizarse en 
el país y en la entidad el presente  
2017.
Abundó, que gracias a  la visión  del 
Jefe del Poder Ejecutivo Nayarita, se 
ha impulsado dijo,  distintas ramas 
deportivas  del estado, gracias 
a que se cuenta con moderna 

infraestructura deportiva, con 12 
estadios modernos de beisbol,  
campos para la práctica deportiva 
de los niños, entre otras áreas 
que ya brindan una mejor calidad 
deportiva, logrando con ello, el sano 
esparcimiento de los nayaritas, pero 
sobre todo manteniéndolos alejados 
de los vicios y malas compañías, que 
hoy en día son un dolor de cabeza 
para los padres de familia.
“En los cinco años que l leva 
la administración de Sandoval 
Castañeda, se ha impulsado el 
deporte en todos los ámbitos, 
destacando el estado en la obtención 
de numerosos triunfos y preseas, 
que nuestros atletas han alcanzado 
en las distintas ramas deportivas, 
además, decirles que hoy en día 
contamos con mejores  instalaciones 
e infraestructura deportiva, apoyando 
a los jóvenes atletas, ojo, sin distingo 
de colores, religión y credo alguno”, 
expuso  Gómez Olguín. 
Por su parte los entrenadores 
deportivos y demás estructura en 
ese rubro en el estado, manifestaron 
que es un compromiso de su parte 
trabajar en preparar a los jóvenes 
atletas para impulsarlo a que sean 
nuevos valores del deporte nayarita.

Nayarit es ya una Entidad más que 
se suma a la legislación recién 
aprobada en el Congreso de la 
Unión enfocada al combate a la 
corrupción, luego del impulso del 
Sistema Nacional Anticorrupción.
La XXXI Legislatura local aprobó los 
últimos días la Ley del Sistema Local 
Anticorrupción, la Ley de Justicia 
y Procedimientos Administrativos, 
así como la Ley de Fiscalización y 
Rendición de Cuentas.
Con lo anterior, según se dio a 
conocer, se busca dar respuesta 
a un fuerte reclamo ciudadano de 
contar con claros mecanismos que 
garanticen transparencia y legalidad 
en el manejo de los recursos públicos 
desde la gobernanza y cualquier 
ejercicio de representación de 
intereses colectivos.
Por ello, los diputados nayaritas 
asumieron un reto nada sencillo en 
la tarea de luchar contra todo un 
entramado de viejos y arraigados 
vicios que han pervivido a lo 
largo de muchos años dotándosele 
de camuflajes legaloides hasta 
que por los resultados mismos, 
deplorables en la calidad de vida de 
las mayorías, no pueden ocultarse 
más, y por consecuencia el hartazgo 
generalizado va en ascenso.
Así, es evidente que las leyes 
solo funcionarán en la medida del 
compromiso y la voluntad política 
que emanan irreductiblemente del 
propio oficio político y la preparación 
de parte de la autoridad en vías de 
su irrestricto cumplimiento, al margen 
de la clásica simulación de ser juez 
y parte o de blindar la impunidad: 
borrón y cuenta nueva, o de exclusivo 
instrumento punitivo para frenar a 
detractores e insubordinaciones. 
Cuando el principio, que es la 
esencia, el espíritu de la ley, es 
claro, la ley no hace otra cosa que 
hacerlo válido en circunstancias 
precisas, particulares, es decir, el 
mandato de manejar el recurso público 
con escrupulosa responsabilidad, 
implica a todos los ámbitos, desde 
lo más mínimo, hasta lo mucho. 
De ahí que desde el inicio mismo 
de la Constitución General de la 
República, y en particular hoy se 
puede apreciar en el Artículo 134, 
se particularice qué se debe evitar 
y cómo, al igual que las sanciones 
correspondientes de hacer caso 
omiso, y textualmente reza pues así: 
“Los recursos económicos de que 
dispongan la Federación, los estados, 
los municipios, el Distrito Federal y 
los órganos político-administrativos 
de sus demarcaciones territoriales, 
se administrarán con eficiencia, 
eficacia, economía, transparencia y 
honradez para satisfacer los objetivos 
a los que estén destinados. Los 

servidores públicos de la Federación, 
los Estados y los municipios, 
así como del Distrito Federal y 
sus delegaciones, tienen en todo 
tiempo la obligación de aplicar con 
imparcialidad los recursos públicos 
que están bajo su responsabilidad, 
sin influir en la equidad de la 
competencia entre los partidos 
políticos. La propaganda, bajo 
cualquier modalidad de comunicación 
social, que difundan como tales, 
los poderes públicos, los órganos 
autónomos, las dependencias y 
entidades de la administración 
pública y cualquier otro ente de 
los tres órdenes de gobierno, 
deberá tener carácter institucional y 
fines informativos, educativos o de 
orientación social. En ningún caso 
esta propaganda incluirá nombres, 
imágenes, voces o símbolos que 
impliquen promoción personalizada 
de cualquier servidor público. Las 
leyes, en sus respectivos ámbitos de 
aplicación, garantizarán el estricto 
cumplimiento de lo previsto en los 
dos párrafos anteriores, incluyendo 
el régimen de sanciones a que haya 
lugar”. 
Derivado pues inclusive, del espíritu 
de la Carta Magna, es que surgió 
la máxima juarista de que “bajo el 
sistema federativo los funcionarios 
públicos no pueden gobernar a 
impulsos de una voluntad caprichosa, 
sino con sujeción a las leyes, no 
pueden disponer de las rentas sin 
responsabilidad alguna, no pueden 
improvisar fortunas, no pueden 
entregarse al ocio y a la disipación, 
sino consagrarse asiduamente a su 
trabajo, disponiéndose a vivir de la 
honrada medianía que proporciona 
la retribución que la ley señala”. 
No obstante, la confección de 
mayores leyes y de consecuentes 
sistemas anticorrupción, y más 
aún, en un marco de crecientes 
reclamos populares frente a las 
severas carencias, crisis, miseria, 
desempleo, deficiencia de servicios 
públicos, de salud, educación, etc, a 
contracorriente de la bonanza de la 
clase (a) política y su consecuente 
dispendio que la protege de todo 
vaivén financiero, demuestra que 
se ha hecho lamentablemente todo 
lo contrario.
De conformidad, hoy los congresistas 
locales se enfrentan pues a la 
imperiosa necesidad de dejar en 

en el ejercicio del servicio público”, y 
en cada administración, más todavía 
de filiación correligionaria, su apuesta 
no es menor. La convulsión mundial, 
y su derivado impacto en economías 
emergentes como México, exige 
de una transformación integral, del 
trabajo transversal, del esfuerzo 
unísono por la legalidad, la justicia, 
la verdad y los valores de veras; 
de lo contrario, la simulación,  la 
permisividad o la postergación de 
tales cambios, generará mayores 
problemas de efectos imprevisibles; 
el mal se esparce por doquier: la 
corrupción no solo degenera en 
malos gobiernos que niegan lo que 
esconden en maltrechos monólogos 
de “todo está muy bien en unidad”, 
sino en desesperanza, derrumbe 
moral y tragedias psico-sociales, 
como el terrible suceso acaecido 
recientemente en una institución 
educativa en Monterrey.
Por tanto, la XXXI Legislatura local 
ha dado el primer paso, y ha sentado 
las bases para avanzar. ¿Se podrá 
consumar el cometido acorde a lo 
que espera ya el pueblo? Habrá 
que estar atentos.

claro que su trabajo no quedará en 
vano o “letra muerta”, garantizando 
con hechos de probada eficacia que 
se está lejos de seguir el camino 
de Veracruz, Chihuahua y Quintana 
Roo, de dar vigencia a un sistema 
ad hoc, parcial, de jueces y parte al 
mismo tiempo en las instituciones, que 
hoy, cabe decir, en esas entidades 
ya se conoce la verdadera historia, 
oscura por cuanto se buscaba pues 
blindar la impunidad de gobernantes 
y funcionarios salientes.
Los tiempos que corren no son para 
menos, toda vez que el Presidente 
de la República comprometió en su 
reciente pacto por el fortalecimiento 
de la economía y la protección de la 
economía familiar, en su cuarto eje, 
precisamente el “fortalecimiento de la 
cultura de la legalidad y del estado de 
derecho, en un marco de austeridad 
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Por: Iyare Enríquez 
Gracias a la excelente 
coordinación que existe 
entre el Gobierno Estatal 
que encabeza el Gobernador 
Amigo, Roberto Sandoval 
Castañeda y el Gobierno 
Munic ipa l  que pres ide 
el C. Salvador Saldaña 

Barrera; se logró obtener 
una remesa de Crisopa de 
control biológico contra el 
pulgón amari l lo;  misma 
que servirá para solventar 
y combatir la plaga en 
mención de los sembradíos 
de sorgo de los productores 
tuxpenses. 

En representac ión de l 
Edil Saldaña Barrera; el 
Secretario Municipal, Rubén 
Muro Quintero encabezó 
la  en t rega  de  d ichos 
insumos a productores de 
los Ejidos de Palma Grande 
y Unión de Corr ientes. 
#ComprometidosContigo

El H. XL ayuntamiento y 
el SMDIF te brindan la 
oportunidad de contraer 
mat r imon io  to ta lmente 
gratis.
¡No esperes más y acude 
a las oficinas del SMDIF 
en calle I. Zaragoza, entre 

Independencia e Hidalgo 
y recibe más información 
detallada!
Horario de atención: de 
lunes a viernes de 9:00 am 
a 3:00 pm
# d e l a m a n o c o n t i g o 
#comprometidoscontigo

Director De Tuxpan: Juan Bustos                                                                    Viernes 20 de Enero de 2017 • www.genteypoder.com • No.  2101

Tuxpan
12

Se logró obtener una 
remesa de Crisopa de 

control biológico contra 
el pulgón amarillo

¿Vives en unión libre 
y te gustaría casarte?

*Gracias a la excelente coordinación que existe entre el Gobierno Estatal 
que encabeza el Gobernador Amigo, Roberto Sandoval Castañeda
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Ixtlán del Río
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Cambios de sentido sin sentido, agentes 
de tránsito solo están de huevones

Presidente del PRD, nació cansado; ni tiempo de sonreir tiene

Alfredo 
Machuca, 

presentó su 
estructura 

política

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Una 
verdadera inconformidad y 
calamidad está causando 
entre taxistas y conductores 
de vehículos particulares 
que tienen la necesidad 
de transitar por calles que 
tienen un raro sentido de 
circulación ya  que tienen que 
desviarse y rodear manzanas 
completas  para poder llegar 
a sus domicilios particulares, 
guardar sus autos. 
Según taxistas inconformes, 
los cambios de circulación 
de calles no tienen pies 
ni cabeza, un sinsentido, 
algo absurdo porque no 

beneficia a nadie, solo se está 
causando más problemas en 
la circulación, nadie se explica 
porque la autoridad municipal 
permitió ese cambio en 
importantes calles,  o quizás 
no se han dado cuenta del 
problema en la circulación.
Es un retroceso en la vialidad, 
una mala decisión, que 
algunos atribuyen a que los 
agentes de tránsito son los 
magos de la Hueva, solo 
se hacen presente a las 
salida de las escuelas, y ni 
así evitan que los vehículos 
se estacionan en doble fila 
y dejen a taxistas dejar o 
recoger pasaje como pedro 
por su casa, los agentes se 
hacen de la vista Ligera.  

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Con 
la finalidad de competir en los 
próximos comicios electorales 
el sólido aspirante a la Alcaldía 
Local, Alfredo Machuca, 
presentó su estructura política 
distrital con la finalidad de 
fortalecer su proyecto con el 
objetivo de ir por la victoria 
en los próximos comicios 
electorales, lo que indica 
que la maquinaria está lista 
y bien aceitada.
Se nota que Alfredo Machuca, 
trabaja en base a un nuevo 
diseño político y arte de 
política para evitar dispersar 
esfuerzos, es un dinámico 
político que sabe trabajar 
en equipo con vocación de 
orden y estabilidad ajeno a 
todo personalismo el cual solo 
sirve para consumir recursos 
y para masajear egos,  con 
lo que pretende  cristalizar 
el proceso de maduración 
con buenas ideas. 
Cabe resaltar que Alfredo 
Machuca, no busca peleas 
con nadie, su objetivo político 
es resolver los problemas de 
la gente por lo que ve que es 
necesario incorporar a todos 
para hacer menos traumática 
la actual situación y superarla, 
promoviendo movimiento 
sociales en la búsqueda 
de las garantías sociales 
por lo que es necesario la 
participación de todos.  

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
En  es te  mun ic ip io 
varios grupos políticos 
y sociales han participado  
en manifestaciones en 
contra del incremento 
al precio de la gasolina, 
por tando car tu l inas 
con leyendas “No al 
gasolinazo”,caminando 
entre las calles de esta 
cabecera municipal pesar 
de la presión de las 

autoridades para evitar 
este tipo de espectáculos.
La  CODUC, le puso el 
ejemplo tomó la caseta 
de cobro de Plan de 
Barrancas,  en tres horas 
dejaron pasar a infinidad 
de vehiculos sin pagar 
mientras otros  tomaron  
las dos gasolineras locales 
ubicadas en puntos 
estratégicos, ningún grupo 
político local se adjudico la 
toma de ambos negocios 
energéticos. 

Sólo el PRD local, ha 
manifestado que tiene 
flojera hacerlo, si de 
todas maneras no le 
van a bajar el precio a la 
Gasolina, son los diceres 
de la gente que MARTIN 
PEREZ, presidente del 
Sol Azteca en éste lugar, 
nació cansado para andar 
de manifestante a esta 
alturas de la vida, es tanto 
su trajinar en el medio 
que no tiene tiempo ni 
de sonreir. 

La gente no quiere más de lo mismo: Marcelino Ibarra
Por Jolumeca

Ixtlán del Rio,  Nayarit.- El 
coordinador municipal de 
Mov imien to  C iudadano, 
Marcel ino Ibarra Ponce, 
señaló que los habitantes este 
municipio están insatisfechos 
con las condiciones actuales 
en las que se encuentran, 
sienten que han vivido un 
retroceso en los últimos años 
de administraciones panistas 
y priistas, que ya no quieren 

más de lo mismo.
Por eso exigen un cambio 
verdadero el cual se puede 
lograr con la participación 
de todos, que se vean las 
necesidades reales de la 
población y se atiendan y se 
den solución a los reclamos 
más frecuentes del ciudadano, 
seguridad y agua potable, con 
servicio de salud de primera, 
calles ordenadas y limpias, 
pero sobre todo acabar con 

la corrupción.
Se tiene que manejar el 
presupuesto con honestidad y de 
manera transparente, apoyados 
por verdaderos profesionales 
originarios de esta población, 
donde  los recursos económicos 
deben ser destinados a obras 
establecidas con prioridad y de 
acuerdo con las necesidades 
reales de la población, con el 
objetivo de cambiar y encaminar 
a este municipio. 
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ompostelaC
Alicia impulsa negocio familiar

Rodolfo Gómez Tadeo cuenta con el respaldo de 
sectores para ir por la Alcaldía de Compostela

14

Por Jesús Ulloa 
C o m p o s t e l a  N a y. - L a 
Presidenta Municipal de 
Compostela Alicia Monroy 
Lizola continúa entregando 
apoyos a las clases más 
desprotegidas, como una 
respuesta a las promesas 
que hizo a la población hace 
casi tres años.

Esta vez la Alcaldesa le 
entregó un molino semi 
industrial a doña Irma Paredes 
Tapia, de la comunidad de 
Jaltepec, equipo con el que 
ella y su familia podrán salir 
adelante en un pequeño 
negocio de fabricación de 
tostadas raspadas.
Al hacer entrega del equipo 

Monroy Lizola habló de las 
carencias que existen en 
muchas comunidades del 
país, en donde hay familias 
que a duras penas sacan 
para el sustento diario, por 
ello dijo que en lo personal se 
sentía muy contenta cuando 
hacía entrega de un apoyo 
de este tipo, porque estaba 

Compostela, Nayarit.- (Donkey) –El 
nombre de Rodolfo Gómez Tadeo 
suena fuerte en las comunidades del 
Municipio y obvio no son pocos los que 
hasta el momento le han manifestado 
su apoyo a sus aspiraciones con rumbo 
a la Alcaldía de Compostela.
Como parte de una nueva generación 
polít ica, Rodolfo Gómez es un 
profesionista que participa y milita 
en un partido político (PRI) desde 
hace más de 16 años, en cuya tarea 
se sigue preparando, capacitando y 
creando lazos para los retos que se ha 
propuesto encausar para beneficio de 
la gente de su municipio, Compostela.
Con esa idea, el Licenciado Gómez 

Tadeo, sigue construyendo puentes, 
reafirmado lazos de amistad, pero 
pugnando siempre por la unidad del 
priismo a fin de que su municipio tenga 
beneficios impulsando su desarrollo 
en los aspectos económico, social y 
político, lo cual es su principal interés y 
así lo describe  el ex dirigente cetemista 
de Las Varas, José Manuel Sánchez 
Sánchez, quien simpatiza con este 
aspirante a la Alcaldía.
Una de las principales preocupaciones 
de Gómez Tadeo —sostuvo el 
popular “Chemanel”—será   buscar 
oportunidades para los jóvenes en 
el tema profesional, construyendo 
espacios y otorgándoles la herramienta 

para el desarrollo de sus habilidades, 
y desde luego que otra de sus 
prioridades será establecer acciones 
que beneficien al sector campesino, 
cuya tarea no le será difícil, debido a 
su amplio conocimiento en economía 
agrícola y agro negocios.   
Para lograr este objetivo —refiere— es 
innegable que necesita que su partido, el 
Revolucionario Institucional, considere 
su proyecto y su trabajo político de 
muchos años que lo ha convertido en 
uno de los activos más importantes de 
este instituto político que  garantiza 
la unidad de su militancia, además, 
el Licenciado Gómez Tadeo cuenta 
con el respaldo de ciudadanos, del 

sector campesino  y su opinión es 
importante para darle a Compostela, 
el resplandor que merece.
Por su parte, Oscar Contreras Flores,  
oriundo de Las Varas, coincide en que 
las aspiraciones de Gómez Tadeo son 
bien aceptadas por los diversos sectores 
de la zona baja de Compostela,  y de 
ser tomado en cuenta por su partido y 
registrarlo como candidato a la Alcaldía, 
su participación sería importante,  
porque  la historia se transformaría 
con los hombres y mujeres de toda 
la región de este municipio, concluyó.

raspada y con dicho aparato 
podrá moler su maíz, para 
fabricar las tortillas que luego 
hace como raspadas para 
salir a venderlas, pero que 
también podrá molerles el 
nixtamal a sus compañeras 
de la comunidad, ya que 
antes tenían que irse hasta 
Tepiqueños o a Compostela 
para que les molieran.
La señora Irma reconoció 
la buena disposición y la 
rapidez con que respondió la 
Presidenta, a quien le pidió 
el Molino durante la pasada 
fiesta del Señor, en la expo 
ganadera de Compostela, y 
recalcó que gracias a este 
apoyo saldrá adelante junto 
con su familia, ya que en su 
casa son tres pero que tiene 
un hijo enfermo al que tiene 
que apoyar.
Cabe destacar que en 
esta entrega el Director 
de Desarrollo Económico 
Víctor Ramírez, pidió a doña 
Irma que se prepare con 4 
mil raspadas para llevarlas 
a la expo de Los Angeles 
California, donde es muy 
demandado este producto,  
que venderán a los paisanos 
y así traerle su dinero de 
regreso por la venta de sus 
raspadas.

proporcionado a una familia 
la herramienta que le servirá 
para salir adelante, pues 
conoce Jaltepec y sabe que 
es un pueblo que ha crecido 
y no cuenta con un molino 
con capacidad para atender la 
demanda de molienda, para 
hacer la masa y echarle sus 
calientitas al marido.
“por eso yo me siento muy 
contenta de poder ayudarles 
aunque sea con poquito, pero 
sobre todo porque sé que le 
darán buen uso a este apoyo 
y que bueno que servirá para 
que una familia se ayude 
en este pequeño negocio”, 
remarcó la Presidenta.
La señora Irma Paredes Tapia 
luego de recibir el molino de 
manos de su Presidenta dijo 
que esto era un gran apoyo 
de la señora porque son 
cosas que duran muchos 
años, sumamente emocionada 
remarcó que con este apoyo 
podrá ayudarse para salir 
adelante, ya que su trabajo 
es la elaboración de tortilla 

*Entregó un molino semi industrial a mujer de Jaltepec 

 **Una de las principales preocupaciones de Gómez Tadeo, —sostuvo el popular “Chemanel”—
será buscar oportunidades para los jóvenes en el tema profesional, construyendo espacios y 

otorgándoles la herramienta para el desarrollo de sus habilidades, y desde luego que otra de sus 
prioridades será establecer acciones que beneficien al sector campesino.



15Viernes 20 
de Enero de 2017

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

Agnodice, la más famosa de las 
médicas griegas.

Locatarios inconformes

La mujer,  esa gran mi tad y 
comp lemento  de l  hombre 
d e n t r o  d e  l a  ú n i c a  y 
verdadera Unidad Natura l 
Original; naturalezas ambas 
semejantes y  d is t in tas a  la 
vez  de  esa ‘Cosa Dob le ’ 
que reve lan las  Sagradas 
Escrituras Judeo-Cristianas: 
la  semejanza e imagen de l 
Ser  Supremo.
En este espacio hablaremos 
de  ese  be l lo  se r  que  es 
la  mujer,  de  la  mujer  en 
la  c ienc ia  a  t ravés de la 
h i s t o r i a ,  b a s a d o s  e n  e l 
t r a b a j o  p u b l i c a d o  p o r  l a 
doctora Ernest ina J iménez, 
‘E l  D i f íc i l  Ar te  de Ser  Mujer 
y  Pensar ’ (Rev is ta  ‘Médico 
Moderno’ ,  Nov,  de 2002) . 
S e  n o s  a d v i e r t e  q u e  s e 
quedarían en el t intero todas 
aquel las  que se dedicaron 
a la  l i te ra tura,  la  poesía,  la 
música El centro del tema es 
la ciencia y la f i losofía vivida 
por  las  mujeres ta lentosas 
de la  h is tor ia ,  mujeres que 
han s ido s is temát icamente 
ignoradas,  no reconoc idas 
y  f i n a l m e n t e  o l v i d a d a s , 
inc luso supr imidas de los 
l ib ros de h is tor ia  y  hasta 
r id icu l izadas.
S e  n o s  r e c u e r d a  a q u é l 
refrán: Mujer que sabe latín, 
i  t iene mar ido,  n i  t iene buen 
f in .  O lo  escr i to  por  aquel la 
‘George Sand’ :  Ser  mujer 
y  tener  ta lento es un de l i to 
que e l  hombre no perdona.
Ante lo  in teresante y  a lgo 
extenso del tema, dividiremos 
nuest ra  ent rega en var ias 
partes. Provecho. Para antes, 
en la  preh is tor ia  fueron las 
mujeres pr imi t ivas qu ienes 
fueron reco lectoras y,  en 
consecuencia, las primeras en 
estudiar las plantas, incluidas 
las medicinales. La estupidez 
del fanatismo religioso que se 
autoproclamaban ‘portadores 
de la verdad divina suprema y 

representantes de dios l levó 
a l  mar t i r io  y  a  la  hoguera a 
muchas de e l las ,  acusadas 
de pract icar  la  bru jer ía  y  la 
hechicería, precisamente por 
sus ungüentos y destilados de 
las plantas (no se os olvidará 
nunca lo  de la  ‘satán ica ’ y 
mald i ta  inqu is ic ión) .
Vayamos a l  s ig lo  I I I  a .C. ,  y 
veamos e l  caso de la  más 
f a m o s a  d e  l a s  m é d i c a s 
griegas, Agnodice, quien para 
poder estudiar en Alejandría, 
con  Heró f i l o ,  se  v i s t i ó  e 
hombre ,  conse rvando  su 
vestimenta masculina cuando 
terminó sus estudios, yéndose 
a e jercer  a  Atenas,  donde 
tuvo éx i to ,  espec ia lmente 
atendiendo mujeres.  Nadie 
sabía que era mujer hasta que 
sus homólogos atenienses, 
celosos de su éxito profesional, 
l a  acusa ron  de  v i o l a r  e l 
ju ramento h ipocrá t ico ,  es 
d e c i r  e n a m o r a r l a s  – n o s 
d ice  la  doc to ra  J iménez , 
y  c o n t i n ú a - .  A n t e  e s t a 
acusac ión y  f rente  a  sus 
jueces, el la se despojó de la 
tún ica mascul ina quedando 
desnuda,  demostrando que 
era mujer y, en consecuencia, 
la  acusac ión se inva l idaba. 
Luego de la  demostrac ión 
de su sexo femenino sus 
colegas hombres la acusaron 
de ejercer bajo una identidad 
fa lsa y  fue encarce lada por 
e l lo ,  estando a punto de ser 
condenada a muer te ;  pero 
pac ientes  la  defend ieron, 
amenazaron a sus mar idos 
autores de esa sentenc ia , 
y  l og ra ron  sa l va r l a .  Fue 
l iberada y  se  le  permi t ió 
ejercer vestida como quisiera. 
A d e m á s ,  e s t e  i n c i d e n t e 
or ig inó un cambio a la  ley 
en e l  que se permi t ió  a  las 
mujeres estud iar  y  e jercer, 
pero a condición de que sólo 
t ra taran a mujeres.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

El anuncio de que el tradicional 
Mercado Morelos será reconstruido, 
¿en verdad tendrá contentos a los 
locatarios? Porque es un hecho que 
de echarlos para afuera mientras 
se lleva a cabo la edificación de un 
nuevo mercado, los locatarios tendrán 
que buscar cómo y en dónde ofrecer 
sus mercancías.
De hecho todos los mercados 
municipales que están en la periferia 
del Centro Histórico de la ciudad 
de Tepic, necesitan de una buena 
mano de obra debido al tiempo que 
tienen de haberse construido; todos 
necesitan de una buena revisión 
respecto a drenaje, instalaciones de 
luz y desde luego tomas de agua.
Pero la pregunta que salta entre los 
mismos locatarios de estos mercados 
es qué y cómo le van a hacer mientras 
se remodela su mercado, porque nada 
tuviera que ver en el caso de que 
se modificara su mercado mientras 
no sean removidos de sus locales, 
pero si se les dice que tendrán que 
abandonar sus locales, entonces, 
¿qué van a hacer? Obvio que han 
de haber recibido el anuncio de un 
nuevo mercado Morelos con gran 
beneplácito, pero mientras tanto 
no se construya uno nuevo, ¿cómo 
subsistirán los locatarios?
Lo más viable sería que sobre la 
marcha hacer las modificaciones, es 
decir, que primero empezar por un 
lado y luego por otro sin afectar en 
lo posible a los puestos establecidos; 
sin embargo, y como se dice que se 
pretende construir un nuevo mercado 
de cabo a rabo, entonces, ¿mientras 
los locatarios qué van a hacer?
Al mercado Amado Nervo, más 
conocido como “Abasolo”, ya se 
le dio su manita de gato, lo mismo 
que pasó con el Juan Escutia, 
molestando en lo menos posible a los 
locatarios precisamente arreglando 
primeramente un sector y luego el 
otro, pero sin tener que recurrir al 
derrumbamiento total que es, según 
como se informa, se pretende hacer 
con el mercado Morelos: tumbarlo de 
raíz para hacer un nuevo mercado, en 
donde por cierto, tendrán que salir a 
relucir de quiénes son los permisos 
que hoy ocupan los locatarios en los 
que muchos de ellos podrían nada 
más estar arrendando, pero que al 
parecer los verdaderos dueños jamás 
lleguen a aparecer. Pero ¿estarán 
contentos los locatarios del mercado 
Morelos con esta disposición de 

tener que abandonar sus locales en 
aras de recibir un nuevo marcado?, 
¿y durante cuánto tiempo? Pero la 
pregunta más pesada es de que si los 
mismos locatarios que ocupan ahora 
los espacios en el mercado Morelos 
serán los mismos que estarán una 
vez remodelado el nuevo mercado, 
porque existe la posibilidad de que 
muchos de los que ocupan hoy en 
día los locales existentes no puedan 
acreditar establecimiento.
Respecto a esto, el gobierno estatal 
de Emilio González Márquez en 
el vecino estado de Jalisco, quiso 
privatizar el Mercado de Abastos 
en Guadalajara, pero en cuanto 
se comenzó  a formar un padrón 
de propiedad sobre los locales se 
descubrió que había serias anomalías 
al respecto, por lo que mejor se dejó 
de hacer dicha privatización por lo 
que siguió perteneciendo al municipio 
dicho mercado.
En el sexenio de Antonio Echevarría 
Domínguez, se pretendió sacar el 
Mercado de Abastos de la colonia 
Santa Teresita o el Naranjal, a lo 
que la mayoría de los bodegueros 
estuvieron de acuerdo siempre y 
cuando se les retribuyera el costo 
de los cuartos refrigerados y demás 
instalaciones que ya existían; pero 
al ver el enorme costo que todo 
esto significaba, mejor ahí paró la 
cosa creyendo el gobierno de ese 
entonces que con el designado Nayar 
Abastos, sería más que suficiente, 
cosa que no fue así, ya que hasta 
dicho mercado se surte de lo que es 
el mercado de abastos de la colonia 
Santa Teresita o el Naranjal.
Preguntando entre los bodegueros del 
actual mercado de abastos respecto 
a la solicitud del entonces gobernador 
Echevarría Domínguez, adujeron que 
los quería mandar a la zona de La 
Cantera, allá donde como dijera el 
siempre bien recordado  don Edgar 
Rafael  Arellano Ontiveros: “se fue el 
pobrerío de Tepic”, y sin retribuirles 
el costo de las instalaciones con las 
que cuentan hoy en día.
Así que eso de que los locatarios 
del mercado Morelos se salgan 
abandonando sus puestos nada más 
con la esperanza de con el tiempo y 
tener un nuevo mercado, pues como 
que no es suficiente, a menos que 
ya se les tenga un lugar designado 
en las inmediaciones y no en lugares 
lejanos a donde están acostumbrados 
a recibir a sus clientes cotidianos.
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ecualaT
Francisco Arias Rodríguez, 

agradece al contador 
Pedro Ávila por su apoyo 

Dicen en Xalisco que el Doctor 
Santiago Arvizu será regidor 

16

El líder de los locatarios del mercado “Libertad” 

Por la demarcación tres

GenteyPoder/
Por: Pedro Bernal.

Tecuala, Nayarit.- En una 
vuelta por el mercado municipal  
nos encontramos al líder  de 

los locatarios del mercado 
“Libertad” Francisco Arias 
Rodríguez, quienes los ya 
mencionados reconocen el 
trabajo bien realizado por “El 

Fran”, como le dicen de cariño 
sus compañeros; porque todos 
los días trabaja en bien de 
sus agremiados buscando la 
forma de cómo se beneficien 
con algunos de los apoyos 
que ofrece el gobierno federal, 
estatal y local, al platicar con él  
ante la cámara de GenteyPoder 
esto nos dijo: “En el mercado 
municipal el contador Pedro 
Ávila cada año viene a dar el 
apoyo a todos los locatarios 
para que así puedan hacer 
todos sus pagos bimestrales 
en hacienda ya que no se nos 
cobra ningún cinco, gracias 
a esa institución que año 
tras año pues nos dá ese 
apoyo a todo los locatarios sin 
embargo tenemos que hacer 
gestiones antes para que 
venga el contador a darnos 
ese útil apoyo, los locatarios 
estamos agradecidos ya que 
son doscientos pesos menos 
o trecientos que dejan de 

pagarle a otro contador, este 
año ahorita vamos a formalizar 
el calendario del 2017, adonde 
nos pondremos de acuerdo 
que fecha el linceando en 
contaduría el señor Ávila va 
a venir a darnos su apoyo, 
en otra idea sobre las obras 
que se realizan al rededor 
del mercado municipal esto 
nos comentó: “estamos un 
tanto poco agradecidos por 
esas labores que se están 
haciendo dentro del mercado, 
ojala los encargados de la obra 
tomen encuenta el centro del 

mercado la rehabilitación de 
puestos que están vacíos, ojala 
y que hagan conciencia esos 
compañeros que tienen los 
puestos abandonados sin darle 
el funcionamiento requerido y 
si no quieren trabajar dentro de 
ellos pues hay mucha gente que 
quiere trabajar: agradezco a 
este medio informativo, gracias  
GenteyPoder que siempre has 
estado al tanto de las buenas 
obras que hacemos dentro 
del mercado y pues a seguir 
trabajando para eso estamos 
aquí. ¡Muchas gracias!

Por: Martín García 
Bañuelos  

Xalisco Nayarit.- “Es clara la 
muestra que trabajará por el 
bienestar de las familias de 
las colonias que abarca la 
demarcación número tres, ya 
que realizó un buen trabajo 
como director de Sanidad del 
Sistema DIF Xalisco, el Doctor 
Santiago Arvizu Navarro, por 
tal motivo dicen, lo queremos 
llevar a regidor este próximo 
proceso electoral del 2017, 
para que represente nuestros 
intereses”, así lo manifiestan 

ciudadanos que convencidos 
están de este galeno que es 
muy conocido por todos en 
el municipio.  
En este sentido abundaron, 
que el Doctor Arvizu Navarro, 
cuen ta  con  una  amp l i a 
trayectoria de trabajo, ya que 
siempre ha brindado de sus 
servicios como odontólogo 
a q u e l l a s  p e r s o n a s  q u e 
requieren de una malgama 
u una extracción dental, sin 
cobrar le un solo centavo 
y  sobre  todo  a  las  que 
no cuentan con recursos 

suficientes para ver por su 
salud bucal.  
“Asimismo, dará muestras 
que  como reg ido r,  an te 
las  demás dependenc ias 
g u b e r n a m e n t a l e s 
gestionará para solucionar 
l as  neces idades  de  sus 
representados, y que cumplirá 
s u s  c o m p r o m i s o s  c o m o 
siempre lo ha hecho porque 
nosotros somos testigos de 
que ha realizado un buen 
trabajo en el trienio pasado 
a  lado de su pres idente 
municipal en ese entonces”.

Finalmente expresaron, que 
seguros están, de que una 
vez ya dentro de un cargo 
de elección popular, ya como 
regidor atenderá todos los 
reclamos que le haga la gente 
de la demarcación tres, y que 
sabrá aplicar muy bien los 

recursos sobre todo primero en 
las necesidades más sentidas 
de sus representados por la 
muestra que ha dado desde 
mucho años atrás que ha 
prestado sus servicios dentro 
de su profesión que ejerce 
como doctor odontólogo.
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Quieren a José Ignacio “Nacho” Amparo 

Brambila, para presidente municipal

En el municipio de Tuxpan Nayarit

GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal

Tuxpan, Nayarit.- Un grupo de 
habitantes de la ciudad coquera 
en mención, comentan a este 
medio informativo de circulación 
estatal y local GenteyPoder,  
que se la van a jugar por José 
Ignacio Amparo Brambila, el 
popular “Nacho Amparo”  cientos 
de campesinos Tuxpenses, se 
pronuncian fuertemente por el 
Hombre de campo una persona 
que habla su mismo idioma, un 
productor de sorgo, de maíz, 
tabaco y frijol, y todo lo que el 
campo produce un cenecista 
reconocido en todo el municipio 
coquero sus comunidades y 
ejidos, “Nacho Amparo”, tiene 
carisma y lo más mejor ¡amigos 
y compañeros! que en la buenas 
y en las malas de esas que se 
dan en el campo y se quedan 

en el campo, ante la situación 
por la que atraviesa en todo el 
país y por ende los campesinos 
nayaritas piden que sus próximos 
gobernantes estatales y locales 
hablen el mismo idioma por eso 
en el municipio ya mencionado 
quieren a Ignacio Amparo, para 
presidente municipal para los 
cuatro años siguientes del 2017 
al 2021, y por eso  las amas 
de casa, los comerciantes, los 
campesinos y el pueblo unido 
llevaran como candidato al 
buen amigo Amparo Brambila 
al triunfo, aquí no tenemos ni 
conocemos a otra persona, ni 
candidato que vaya a dirigir 
los destinos de esta noble, 
trabajadora, y gran ciudad 
coquera como se le conoce 
a nivel estatal y nacional 
Tuxpan y sus ejidos no van a 
experimentar  con candidatos 

que no sienten los problemas 
del pueblo, y estamos seguros 
que el hombre que sabe cómo 
se suda en el campo como se 
las comen verdes y maduras 
cuando les va bien y cuando les 
va medio bien, por eso en este 
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proceso electoral que ya está a 
unos cuantos meses haremos 
que “Nacho Amparo”, aparezca 
en las boletas electorales, para 
que el primer domingo de junio 
del año en curso salgamos 
victoriosos, los hombres del 
campo con un candidato sencillo 

humilde y responsable capaz de 
llevar las riendas del municipio 
de Tuxpan Nayarit, y se llama 
José Ignacio Amparo Brambila, 
“Nacho Amparo”, para todos los 
amigos hombres y mujeres que 
participaremos en el aproxima 
elección del 2017 ¡Gracias!. 

Que no se maneje por corporativismo por 
programas federal o estatal: Carlos Valenzuela 

Genteypoder/Tecuala/por: 
Pedro Bernal

Tecuala. el profesor Carlos 
Valenzuela medina  secretario 
de formación política del comité 
ejecutivo estatal del PRD nos 
comentó sobre lo el proceso 
electoral 2017; “el proceso 
electoral del 2017 ya empezó el 7 
de enero por eso estas reuniones 
que estamos haciendo es de un 
grupo del PRD local, haciendo un 
análisis del calendario electoral 
para este proceso electoral 2017 
en ese proceso electoral te dicen 

que desarrolla políticamente te 
da los términos y luego te dan el 
fundamento legal para no salirse.
Entonces el PRD se va  a 
manejar siempre en apego a la 
ley electoral y eso nos ocupa 
ahorita entonces esta reunión es 
un saludo de un grupo importante 
PRD municipal en Tecuala 
Nayarit para hacer un análisis; 
de ese calendario electoral 
2017 además ir preguntando 
ir intercambiando opiniones 
de quienes son los candidatos  
alas regidurías nosotros en este 

grupo como Martín Bueno apoyan 
firmemente la aspiración del 
doctor Ángel Martínez inurriaga 
para la presidencia municipal se 
verá en tiempo quienes son otros 
aspirantes del grupo bienvenida 
la competencia entonces si hay 
otro grupo de aspirantes”.
“Bienvenidos, nosotros para la 
competencia, en la presidencia 
municipal es el doctor Ángel 
Martínez Inurriaga, quien es 
actual diputado local nuestro 
ahí se verá quienes aspiran a la 
diputación y a los regidores por 
demarcaciones; por es que inicia 
el nuevo  proceso electoral con 
nuevas reglas y bienvenida la 
competencia mucha vida electoral 
mucha vida para los aspirantes 
independientes .
Hoy tendremos un proceso inédito 
en Nayarit cuales son los puntos 
que hay que observar primero 
diez candidatos mujeres diez 
candidatos mujeres 9 mujeres 
para las diputaciones en el mismo 
número de hombres equidad 50 
y 50  si por ley entonces tendrás 

propuestas de 10 de mujeres y 10 
de hombres en las diputaciones 
9 y 9 hombres y mujeres en las 
regidurías; será igual   entonces 
viene la competencia más  fuerte 
responsable más competida 
en las mujeres cuidado en la 
vida cotidiana lo hacen bien y 
en política no tienen por qué 
hacerla mal bien venidas las 
mujeres creo que va a entrar a 
un proceso  don donde cuándo 
tenga de donde escoger y en 
esa competitiva haya manera de 
escoger; porque hoy en día si se 
equivoca la escoger pue ya no 
es víctima es cómplice, porque 
aun sabiendo que era malo la 
escogió y a veces por eso te 
pasan la  aprobación de leyes 
la conducción de los municipios 
por eso los saqueos que se 
dan  porque no supiste escoger 
entonces aquí nosotros en el 
PRD en el municipio estamos 
buscando quienes son los mejores 
perfiles para hacerle esa oferta  la 
sociedad buscar el mejor y se de 
los mejores no lo encontramos en 

el PRD; pues que mejor porque 
se verá reflejado lo que venga 
en apoyos para  el municipio 
que al final es lo mejor, Pedro. 
Aquí también hay problemas 
que resolver unos de un modo 
otros de otros aquí la idea; sé 
que tú tengas siempre opciones 
para resolver ejemplo nosotros 
vamos con un aspirantes, si la 
expresión dentro del PRD que 
apoya la doctor Ángel Inurriaga 
que no logra reunir o satisfacer a 
los de las otras corrientes pues 
ellos tendrán que presentar otra 
opción.  Probablemente, esa 
diferencia de la interpretación de 
los perfiles de los aspirantes nos 
lleve a tener una diferencia o un 
encuentro pero el PRD siempre 
ha sido un partido de discusión 
no de sumisión de discusión 
cuando tú tienes una discusión 
o una divergencia van a hacer 
una nueva idea la que tiene la 
parte ‘A’, y la que tiene la parte 
‘B’ saldrá de esa partes. Entonces 
esos son los detalles que hay 
que resolver como en todos los 
partidos hay pugnas internas 
y esas pugnas internas tienen 
que llevarte a un mejor nivel de 
competencia y en ese nivel de 
competencia pues tui escogerás 
siempre la mejor opción. 
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Se desinfla Rodrigo 
Ramírez Mojarro en 

Movimiento Ciudadano 
Don 

Manuel 
González 
Ramírez

José María Castañeda 
Se desinfla la figura del Rodrigo 
Ramírez Mojarro, luego que apenas 
hace un par de meses fue candidateado 
por dirigentes de partidos opositores 
al PRI seguro candidato a presidente 
municipal; en un evento que se llevó 
a cabo en el centro de eventos la 
Jungla de esta ciudad cabecera.
En el evento el evento que fuera 
atestiguado por la prensa escrita 
y electrónica estuvieron presentes 
los representantes del Partido del 
Trabajo un personaje de apellido 
Porras Domínguez, sin nada que ver 
con los propietarios de la empresa 
cervecera Dispamosa, así como el 
presidente del PRD en el estado 
MC Francisco Castellón Fonseca, 
entre otros aún que al día siguiente 
el Profesor Castellón se desdijo. 
Pues bien en esa ocasión el reportero 
de esta editorial entrevisto a Rodrigo 
Ramírez, al que le pregunte si 
estaba dispuesto a renunciar a la 
probable diputación plurinominal 
a la que tenía casi en las manos 
dada la votación que le había dado 
al partido Movimiento Ciudadano, 
el cual hasta antes era letra muerta 
en Santiago.
El ‘RR’, como también es conocido, 
dijo que las circunstancias se estaban 
dando y que el ser nominado por la 
coalición centro izquierda para que 

fuera el abanderado a la presidencia 
municipal lo empujaban a participar 
aún en contra de perder la titularidad 
de ser diputado plurinominal.
Sin embargo, luego de este destape 
la situación dió un giro de 45 grados, 
ya que de pronto Ramírez Mojarro, 
dejó de aparecer en la escena 
política siendo hasta este pasado fin 
de semana en el qué acompañado 
del líder nacional del mencionado 
instituto político Dante Ranauro 
Delgado, apareció de nueva cuenta 
en la escena política al acompañarlo 
al domicilio de Raúl Mejía González, 
para pedirle, ambos, que fuera el 
abanderado de Movimiento Ciudadano 
a la gubernatura del estado, y es que 
como en política no hay nada escrito 
al final fue el propio Dante Ranauro, 
quien dijo que el partido que fundara 
no iría en coalición con ningún otro 
instituto político, lo que debilita la 
probabilidad del Santiaguense ya no 
de ser presidente municipal del pueblo 
que lo vio nacer sino que podría perder 
hasta la diputación plurinominal  la 
que sus seguidores señalan que le 
pertenece por la lealtad y disciplina 
que le ha demostrado al partido del 
cual por cierto es delegado estatal. 
Por lo pronto   hay desilusión entre 
sus seguidores y lo que es más 
podría haber desbandada hacía otros 
partidos políticos, señalan;

¡HASTA PRONTO, AMIGO!
El día de ayer dejó de existir nuestro gran 

amigo y compañero de mil batallas

El  fundador del Periódico El “Camaleón”, dejó 
a su paso muchos amigos, quienes lo habremos 
de recordar cómo fue. Un gran ser humano y 
mejor persona.

Nuestro Diario Informativo Gente y Poder se une 
en un sincero pésame a la familia y a sus amigos. 

Dios guíe tu camino, nos 
vemos pronto amigo.

Descansa en Paz.

SINCERAMENTE 
Director General 

Antonio Lora Zamorano 
Tepic Nayarit.- 20 de enero de 2017 

La familia no te olvidará y sé 
que estés dónde estés estarás 
bien, porque fuiste una de las 
mejores personas del mundo.
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Continua incansable el profe Lugo trabajando desde 
el Centro Cultural Independiente por Santiago

antiagoS
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Deja sentir su presencia en Santiago 
Raúl Mejía y Polo Domínguez
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La política es algo 
más que lo electoral y tenemos que 
pensar que es lo que va a pasar con 
Nayarit, lo anterior fue señalado por 
el economista Raúl Mejía González, 
en entrevista con el comunicador 
Jesús Narváez, la mañana de ayer.
Que es lo que va a pasar en los 

próximos años, que es lo que va a 
pasar con el desarrollo de Nayarit, 
a donde queremos llevar al estado 
y está reflexión es la que nos lleva 
a estar muy activos trabajando muy 
duro porque estamos muy convencidos 
que Nayarit requiere de una ruta 
distinta a la que tiene ahora, porque 
necesitamos mejores empleos y más 
empleos, necesitamos poner muy en 
orden muchas cosas en Nayarit para 
que la economía funcione mejor y 
que las iniciativas económicas estén 
en mejores condiciones y ese es el 
motivo por el cual estoy trabajando 
muy duro acabo de llegar aquí a 
Santiago hace un rato y me da la 
oportunidad de saludarte Jesús 
dijo el economista al comunicador 
asimismo quiero agradecerle a 
algunos compañeros que me han 
estado apoyando que han estado 
muy cerca de mí, para compartir 
estas propuestas ciudadanos de 
aquí de Santiago que esperamos 

que esto crezca más. 
Porque necesitamos que el ciudadano 
tenga más poder de decisión y sobre 
todo que se confié en la ciudadanía 
más que en los partidos políticos, este 
es el momento en que necesitamos 
darle un giro a nuestro estado, para 
que la política funcione mejor y sirva 
mejor al desarrollo de Nayarit.
Por su parte otro movimiento de 
santiaguenses que se recientemente 
comenzó a trabajar pero ahora 
en favor de otro aspirante a la 
gubernatura es el que encabeza 
en esta ciudad el Dr. Gallardo, en 
favor del Dr. Leopoldo Domínguez 
González, quienes se reunieron 
este pasado domingo para preparar 
estrategias que pudieran apoyar la 
campaña del presidente con licencia 
de Tepic, haciendo del conocimiento 
que Polo no estuvo presente pero 
que ve con agrado la muestra de 
apoyo que realizan Santiaguenses 
en favor de su posible nominación 

como candidato a su candidatura.
Por cierto, fuimos informados que 
este tipo de reuniones continuarán 
llevándose a cabo cada fin de 
semana en esta ciudad, por lo que la 
efervescencia política en la entidad 
comienza a aumentar de decibeles 
de ahí que en cualquier momento 
podríamos tener la presencia del 
senador de la república y actual 
presidente nacional de la CNC 
Manuel Cota Jiménez, quien también 
ha externado su deseo de gobernar 
la entidad Cora.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Eduardo Lugo 
Delegado estatal de Nueva Izquierda, 
quien es además presidente del Centro 
Cultural  Independiente cont inúa 
incansable apoyando a la niñez del 
municipio, al poner a funcionar el 
Centro Cultural Independiente; donde 
se imparten cursos de ajedrez,  guitarra, 
declamación y dibujo, está llevando 
sillas y mesa bancos a las escuelas 
con mayor índice de marginación en 
el municipio.
Eduardo Lugo, y su grupo de colaboradores 
la mañana de ayer estuvieron en el poblado 
de Estación Yago donde llevaron material 
de apoyo a los estudiantes de escuelas 
primarias, cosa que  les agradecen los 
padres de familia y personal docente de 
los citados planteles escolares. Pero no 
nada más el Profe Lugo, como suelen 
llamarlo se ha concretado a apoyar a los 
escolapios, sino que también ha llevado 
a las comunidades eventos de diversión 

familiar; como lo es el circo, así como 
en el pasado mes de diciembre entrego 
dulces y piñatas para las comunidades 
que con tiempo le solicitaron para las 
posadas de los niños, y recientemente 
llevó a cabo una pastorela en el barrio 
de los Tabachines, participando en la 
entrega de roscas el pasado día de reyes.
Eduardo Lugo, tal y como lo manifiestan 
nuestros abuelos, llegó a Santiago 
procedente de la ciudad capital del estado 
de Nayarit, como director de seguridad 
pública, en el periodo administrativo 
de Pavel Jarero Velázquez,  siendo 
removido del cargo para que asumiera 
la secretaría del ayuntamiento, luego 
que la tenebra política del entonces  
secretario del ayuntamiento Alfonso 
Virgen, provocaron que fuera removido 
del cargo por el presidente municipal 
Pavel Jarero, quien llamó a su hombre 
de confianza. En este caso Eduardo 
Lugo, para que pusiera orden en el 
departamento que hasta antes estaba 

convertido en un polvorín. 
Desde entonces, al parecer, el Profe, 
bebió agua del río, por lo que decidió 
sentar sus reales en el poblado donde dice 
aspirar a ser candidato primero y después 
con el apoyo de los Santiaguenses 
presidente municipal.
Lugo, nos ha dicho que uno de los 
artífices para que hubiera obra pública 
en el periodo de Pavel fue él, luego que 
el titular del ejecutivo al igual que lo 
hiciera con Polo Domínguez, comenzó 
a cobrarse a lo chino las deudas que 
dejaran gobiernos priistas, asfixiando 
con su proceder las finanzas de la 
administración, “por lo que nos fuimos a 
tocar puertas a la ciudad de México para 
poder traer obra a Santiago, conozco 
el caminito; tengo amistades en la 
ciudad de México, y por eso aspiro a 
ser presidente municipal de Santiago”. 
Explica de ahí que se sienta su presencia 
no nada más en la cabecera municipal 
sino en todo el municipio.

*Y se espera en breve que haga acto de presencia Manuel Cota


